

Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Negocios</b>	Página <b>3</b>
----------------------------	----------------------------	--------------------

# CAPITANES

## Se Busca Vendedor

Una importante licitación se está llevando a cabo en este momento: la búsqueda de un comercializador por parte de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), de **Juan Carlos Zepeda**.

Le recordamos que hay contratos de producción compartida en los que las petroleras le pagan al Estado con hidrocarburos, es decir con crudo y gas, los cuales deben venderse para obtener recursos.

Y ahí es donde entra la figura del comercializador, cuyo nombre se conocerá el próximo 6 de noviembre, que es cuando está previsto el fallo y operará a partir de 2018.

Hasta ahora cuatro empresas ya le hicieron preguntas a la CNH: BP Energía, que lleva **Chris Sladen**; Trafifigura México, con **Katia Eschenbach**; Shell, de **Alberto de la Fuente**, y PMI Comercio Internacional.

Llama la atención que mientras las demás interesadas hicieron entre 6 y 13 preguntas cada una, PMI realizó un total de 172.

Más aún cuando esa filial de Pemex, que capitanea **Isaac Volin Bolok Portnoy**, es la que está realizando la labor de comercializador, cuyo contrato vence este año.

Gane quien gane este contrato de tres años, no cabe duda de que están varios millones en juego.

## ICA: Lista Definitiva

Aunque la lista provisional de acreedores de ICA, que lleva **Guadalupe Phillips**, ya es pública, tómela con reservas, pues en unos días saldrá la definitiva.

Como parte del proceso de concurso mercantil de ICA y sus cuatro filiales, el conciliador **Thomas Heather** pidió en el documento que la constructora reconozca adeudos con Fintech, de **David Martínez Guzmán**, y el Servicio de Administración Tributaria (SAT) que lleva **Oswaldo Santín**, por mencionar sólo a algunos.

La lista es larga, ya que contempla a todos los acreedores, aunque con algunos, la constructora y sus

subsidiarias tienen obligaciones solidarias, es decir, entre todas le pagarán el total del pasivo.

Por eso, pese a que se registran de forma separada los montos de deuda, el gran total no supera los 70 mil millones de pesos.

Hasta el viernes pasado, cuando terminó el periodo para presentar objeciones sobre la lista provisional, el conciliador había realizado menos de 10 aclaraciones de saldos, con ajustes comprobados con el acreedor, ICA y los auditores externos.

## Retos Gigantes

Ya le habíamos comentado que el capitán de Grupo Gigante, **Ángel Losada**, quiere aprovechar la oportunidad, por así decirlo, que el terremoto del pasado 19 de

septiembre le dio.

En el terreno que hasta ese día ocupaba la tienda Soriana Híper Tlalpan, en las inmediaciones de la Central de Autobuses del Sur (Taxqueña), y que se derrumbó con el sismo, Losada ya vio proyectado un Centro de Transferencia Modal (Cetram).

La idea es aprovechar el gran flujo de personas en la zona para construir una terminal que ordene el tráfico de los diversos transportes: autobuses, metro, combis y taxis, pero donde también pueda haber un gran centro comercial.

Ya Losada adelantó que comenzó pláticas con **Roberto Alcántara**, el capitán de Grupo IAMSA, el único conglomerado de transporte multimodal de México, para que se sume a la causa.

También está buscando



Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Negocios</b>	Página <b>3</b>
----------------------------	----------------------------	--------------------

a **Abraham Cababie**, director general de la desarrolladora GICSA. Pero hasta ahora todo está en veremos.

## Escenario Tenso

Se configura un escenario muy complejo para la Quinta Ronda de negociación del TLC, que se llevará a cabo en la Ciudad de México a partir del próximo 17 de noviembre.

La semana pasada **Wilbur Ross**, Secretario de Comercio de Estados Unidos, dijo que en la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, ese país no tiene mucho que ofrecer a cambio.

Aunque el mismo Ross ha sido beneficiario del

acuerdo comercial, gracias a los negocios que ha hecho en el País en el sector de autopartes y vestido, la declaración es muy seria, puesto que entre líneas deja entrever que la administración de EU considera que no hay mucho qué perder si no se llega a buen puerto.

Ante la declaración, **Chrystia Freeland**, Ministra de Relaciones Exteriores y Comercio de Canadá, ya manifestó que ante una posición así es muy difícil lograr cualquier tipo de avance.

También, como que no quiere la cosa, dijo que está segura que Canadá podrá fortalecer la relación comercial con China, así como dando a entender que está

dispuesta a coquetear con otros.

Pero **Ildelfonso Guajardo** no ha hecho mención al asunto. Como de costumbre, el Secretario de Economía mexicano se queda callado ante las provocaciones y hace como que le entra por un oído y le sale por el otro.

Esta estrategia es un arma de dos filos. Por un lado, podría parecer que no hay preocupación y que el equipo mexicano está seguro de su posición y, por otro, que se prefiere no reaccionar para no desatar una ira mayor.

La tensión irá subiendo conforme se acerque la fecha.

capitanes@reforma.com



**MÁXIMO JUDA...**

El CEO de Genomma Lab implementó hace más de un año una estrategia que rindió frutos en el tercer trimestre, al lograr el margen operativo más fuerte de los últimos años, casi 23%. Las ventas en Latinoamérica crecieron 15.7% y en México 3.3%. Prepara reunión con inversionistas el 29 de noviembre en NY.

Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Política</b>	Página <b>6</b>
----------------------------	----------------------------	--------------------

## DINERO

► Nuevo lío: los 100 millones que *El Bronco* dio al PT ►

Televisa, relacionada con soborno en el fut ► Aniversario de Banco Azteca

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

**E**n vías de apagarse el escándalo del ex titular de la Fepade, Santiago Nieto, surge otro: el conflicto entre la PGR, el gobernador de Nuevo León, *El Bronco* Jaime Rodríguez Calderón y el Partido del Trabajo: Como saben, finalmente el fiscal se doblegó, y de perseguidor de Emilio Lozoya se convirtió en perseguido. De paso quedaron en ridículo los partidos de la oposición de temporal, PAN y PRD, a los que Morena se sumó en extraña compañía, para exigir que el Senado restituyera en su cargo a Nieto. Pero Nieto quiere llegar a ser abuelo en una posición desahogada y aparentemente transó con el PRI. El nuevo escándalo: detuvieron (salió bajo fianza) el presidente del PT en Aguascalientes, Héctor Quiroz García, acusado del manejo presuntamente ilícito de fondos des-

tinados a los Centros de Desarrollo Educativo (Cendis). El golpe va más allá: está dirigido contra el presidente nacional del partido, Alberto Anaya, y su esposa, Guadalupe Rodríguez, directora de los Cendis en Monterrey. Hay 100 millones de pesos de por medio, que, según la PGR, *El Bronco* entregó al complejo escolar, pero que fueron a dar a cuentas personales. Hay otro ingrediente: el PT es el único partido que se ha sumado a Morena para apoyar a López Obrador.

### EL REPLIEGUE DE AZCÁRRAGA

La versión más extendida sobre el repliegue de Emilio III Azcárraga Jean de su posición como presidente ejecutivo de Televisa tiene que ver con los pobres resultados financieros. No "salió de Televisa", como dicen por ahí, al contrario, fortaleció su presencia, al menos por ahora. Se replegó a la posición de presidente del consejo de administración y colocó en la dirección a dos de los "4 fantásticos": Bernardo Gómez, en Noticias y las productivas relaciones con gobiernos y políticos, y Alfonso de Angoitia en finanzas, ambos reportando directa-

mente a Emilio III. El "fantástico" no 4, José Bastón, quedó relegado a miembro del consejo. Sin embargo, fue publicada en *The New York Times* otra versión: un supuesto pago de sobornos a la FIFA (organismo rector del fútbol mundial). El periódico neoyorquino señala que "el empresario Alejandro Burzaco, quien se declaró

culpable de sobornar a dirigentes de FIFA, ayudó a Mountrigi Management Group, filial de Televisa en Suiza, a obtener derechos exclusivos y se habrían pagado cerca de 190 millones de dólares para afianzar las transmisiones de los Mundiales de 2018 y 2022. Los documentos de inscripción de la compañía suiza muestran que Mountrigi y Televisa están registradas en ese país bajo los mismos términos y comparten a varios miembros del directorio. El monto que aceptó pagar Burzaco, tras aceptar su responsabilidad, fue de 112.8 millones de dólares, escribe *NYT*. Si la versión del periódico tuviera sustento, lo que habrían buscado sería salvar la cara de la televisora de un escándalo mayúsculo en el terreno de la corrupción en el balompié. Azcárraga continúa manejando personalmente el negocio del fútbol.

### ANIVERSARIO DE BANCO AZTECA

El modelo de negocio inició en 2002 con la idea de Ricardo Salinas Pliego de crecer el negocio de Elektra vía el sistema bancario. Aun antes de contar con la licencia, la cadena de tiendas ya era el principal operador de remesas y uno de los grupos que más vendía a crédito a las familias mexicanas. Actualmente cuenta con mil 735 sucursales en México y presencia en cinco países de Centroamérica y América del Sur. Por su lado, Afore Azteca administra 2 millones de cuentas de ahorro, Elektra atiende a 10 millones de usuarios anualmente en el servicio de remesas de paisanos que trabajan en Estados Unidos y que hacen envíos a sus familias. Banco Azteca celebró 15 años de haber iniciado



operaciones.

**OMBUDSMAN SOCIAL**

**ASUNTO: ENTRE NIETOS**

Así México... Nieto dijo en su carta de renuncia, al defender su puesto en la Fepade, que "no había condiciones para regresar a realizar su labor". Pues sí, se retira para dejar las condiciones propicias para que el otro Nieto tenga las condiciones para seguir realizando su labor.

Samuel Villegas

**R:** Cuando uno piensa que ya conocemos todos los recursos y mañas del PRI, descubrimos que todavía es capaz de sorprendernos. Dicen que fue un cañonazo estilo Álvaro Obregón.



En México hay que ponerle una ofrenda a las elecciones, porque sin fiscal electoral ya están muertas.

Aglaé @aglolo0

Yo nunca he notado ahorro en mis re-

cibos de energía eléctrica. Quizá sea un caso aislado. #CambioDeHorario

Andrés González @El\_Racionalista

El caso Santiago Nieto deja clara la condición actual de las instituciones y de los individuos en cargos públicos. SU MISIÓN, SUMISIÓN.

@JimenezEspriu

**No hay fiscal que vigile... pero sí millones de pesos para los candidatos**

Tipo de elección	Precampaña	Campaña
Presidencia de México	\$62'222,417	429'633,325
Diputado federal	252,008	1'432,111
Senador	4'481,149	28'642,220

Las precampañas comenzarán el próximo 14 de diciembre y terminarán el 11 de febrero de 2018. Y 15 días después arrancarán formalmente las campañas y concluirán el 27 de junio, para desembocar el 2 de julio en las elecciones de presidente de la República y el Congreso. El INE ha asignado dinero a manos llenas a los aspirantes...pero este día no hay fiscales que los sometan a la ley: ni de delitos electorales, tampoco anticorrupción ni fiscal general. Ni siquiera hay procurador general de la República y el subprocurador está cuestionado porque no llena los requisitos.  
Fuente: INE

galvanochoa@gmail.com • Regístrate en el foro: <http://www.dinero.tv/mexico/index.php>

## México SA

### ► Empleo escaso y precario

### ► ¿Mejoría Latinoamericana? ► Senado palomea Ingresos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

**L**a triste historia laboral que registra México parece repetirse en casi toda América Latina. Si bien aquí se incrementa el número de plazas laborales, la constante es su precariedad, con los salarios en primer lugar. En dicha región sucede algo similar, con el agravante de que en algunas naciones la oferta de plazas es cada día más escasa.

Como bien lo advierten la Cepal y la Organización Internacional del Trabajo (OIT), "la continuidad de un entorno económico ha tenido un impacto tanto en la cantidad como en la calidad del empleo en América Latina y el Caribe. Junto con la caída sostenida de la tasa de ocupación regional, también se mantiene el moderado crecimiento del empleo total, sobre todo asalariado. Ambos organismos especializados de la ONU divulgaron su más reciente informe (*Coyuntura laboral en América Latina y el Caribe*) y de él se toman los siguientes pasajes.

Durante el primer semestre de 2017, entre los ocho países para los que se cuenta con información actualizada, la mediana del crecimiento del empleo total aumentó (2 por ciento), lo que constituye un alza respecto de similar periodo de 2016. La mediana del crecimiento del empleo asalariado en el mismo periodo fue menor (1.2) por efecto de la contracción de esta categoría de empleo en Brasil y Perú. En el resto de las naciones el empleo asalariado crece, sobre todo en la República Dominicana, Costa Rica y México.

En contraste con el bajo dinamismo en la creación de empleo asalariado, se observó la continuidad de la expansión del trabajo por cuenta propia a escala regional. La mediana del crecimiento de esa categoría ocupacional fue de 3.7 por ciento en el primer semestre del presente año, lo que permitió compensar el efecto del moderado crecimiento del empleo asalariado. A nivel de países, se destaca el aumento del empleo por cuenta propia en Panamá, Costa Rica y Chile.

No obstante, Brasil fue el único país que registró una caída en el empleo de esta categoría. La dinámica de mayor crecimiento del empleo por cuenta propia y la

caída del empleo asalariado, en un contexto de disminución de las tasas de ocupación —que se observa desde 2015 y continúa en la primera mitad de 2017—, evidencia el efecto sostenido de la fase contractiva del ciclo económico en la precarización de los empleos creados en los pasados cinco semestres.

El efecto negativo en el mercado laboral regional de la fase contractiva del ciclo económico también impacta en la dinámica del empleo registrado. Si bien la generación de empleo guarda relación con la evolución del empleo general, tanto en términos de su creación/destrucción como de su composición, responde además a la dinámica de la formalización de empleos informales o la informalización de empleos formales en cada país.

El empleo registrado en el primer semestre de 2017 sigue la tendencia heterogénea observada en 2016. A escala de subregiones, se aprecia el estancamiento en varios países de América del Sur (Argentina, Chile, Perú, Uruguay) y la continuidad de la contracción en Brasil, aunque en menor magnitud que en los trimestres anteriores.

En un contexto en el que, exceptuando Brasil, la ocupación crece cerca de 2 por ciento, los incrementos del empleo registrado en América del Sur son muy débiles. La evolución observada de este indicador abona al argumento de que el empleo que se está generando en la subregión es principalmente precario, lo que se refuerza con la continuidad de la fuerte contracción del empleo registrado en el mercado laboral brasileño. Por su parte, en los tres países de la subregión norte para los que se dispone de información, el empleo en el primer semestre de 2017 mantuvo la dinámica positiva observada en 2016. La continuidad de los programas de formalización del empleo informal, sobre todo en Nicaragua y México, contribuyeron a reforzar el aumento en esos países.

Durante el primer semestre de 2017 la dinámica del empleo implicó la continuidad de la expansión del sector terciario, pero también de la industria manufacturera, marcando una diferencia notable con la tendencia habitual de reducción relativa del empleo manufacturero. Cuando se analizan los cambios en la composición por



Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Economía</b>	Página <b>20</b>
----------------------------	----------------------------	---------------------

rama de actividad en nueve países en los que se dispone de información, destaca la contracción experimentada por la construcción. El promedio simple de la variación del empleo en este sector y periodo fue de -0.6 por ciento, evidenciando los efectos de la fase contractiva del ciclo económico en un sector altamente sensible a la inversión privada y la demanda interna.

**Sobresale la caída** del empleo en la construcción en Brasil, Colombia y Ecuador. No obstante, comparado con el comportamiento entre los primeros semestres de 2016 y 2015, se aprecia una desaceleración de la pérdida de plazas en este sector. Por otro lado, se observa un aumento en la industria manufacturera. El promedio simple de la variación interanual de este sector fue de 2.4 por ciento, impulsada por los incrementos observados en Panamá, México y Chile.

**El aumento del empleo** en la industria se da luego de varios años de caída de la ocupación en esta rama de actividad a escala regional. En la mayoría de los países también aumentó en el sector comercio, que concentra cerca de 20 por ciento del total. El promedio simple de la variación en este sector fue de 0.5 entre los primeros semestres de 2016 y 2017.

**Estas ramas de servicio** concentran casi la mitad del empleo total y se caracterizan por la importante presencia de empleo informal y de mujeres. En ese sentido, a pesar del mejor desempeño laboral en la industria, el sostenido crecimiento del empleo en los sectores de servicios, con relaciones laborales más precarias, refuerza el argumento de que la tendencia al deterioro de las condiciones laborales, que se observa desde 2015, se mantiene en el primer semestre de 2017.

**Entre el primer semestre** de 2016 e igual periodo de 2017 los salarios de los países con información coyuntural disponible sobre la evolución de los salarios reales subieron en seis casos y bajaron en

dos (México y Perú). Específicamente, los salarios formales del Brasil aumentaron 1.9 por ciento, después de caer 2.5 entre los primeros semestres de 2015 y 2016.

### **LAS REBANADAS DEL PASTEL**

**El Senado palomeó** la Ley de Ingresos para 2018. Sólo falta que se materialice el monto de recursos en ella considerado, porque hasta ahora una parte es meramente virtual gracias a los trucos contables de los legisladores, que inflan o desinflan según les convenga.

### **PEMEX REPRESENTA A AL EN INICIATIVA CLIMÁTICA MUNDIAL**



Pemex participó en la reunión de la Iniciativa Climática de Petróleo y Gas (OGCI, por sus siglas en inglés), surgida en paralelo al Acuerdo de París de 2015. Fue la única empresa del sector de América Latina que asistió al encuentro. La empresa informó que su director general, José Antonio González Anaya, reiteró el compromiso de reducir hasta en 25 por ciento las emisiones de dióxido de carbono para 2021 y ejecutar iniciativas para la conservación de ecosistemas como ha sido la restauración del corredor ecológico Ja-Tu-Sa, espacio verde de más de 2 mil 500 hectáreas, que abarca los parques Jaguaroundi, Tuzandépetl y el Pantano de Santa Alejandrina, en Veracruz. Señaló que la protección ambiental y el desarrollo sustentable son valores prioritarios. Añadió que a la reunión, efectuada en Londres, asistieron los presidentes y directores generales de 10 de las más grandes petroleras del mundo ■ Con información de Julio Reyna Foto La Jornada

cfvmexico\_sa@hotmail.com • Twitter: @cafevega

Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Opinión</b>	Página <b>2</b>
----------------------------	---------------------------	--------------------

## NADA PERSONAL, SOLO NEGOCIOS

**BÁRBARA ANDERSON**

barbara.anderson@milenio.com • Twitter: @ba\_anderson



### La nueva Homex: lejos de la SEC y 90% más pequeña

**J**osé Alberto Baños López es director general de Homex desde el 4 de abril y ha sido uno de los últimos protagonistas en subirse al rescate de la que fuera (hasta 2012) la mayor desarrolladora inmobiliaria del país y que protagonizó —como buena parte de su competencia— una de las crisis financieras más profundas del sector. “Apenas ingresé, vi que teníamos un apalancamiento grande y con el número de unidades construidas para este año no iba a poder pagar”, afirma quien se sentó con todos los acreedores bancarios y les ofreció una salida diferente al resto de las constructoras: ser socios. Su *road show* fue convincente, no solo porque es un sector que conoce bien (fue director de Financiación Básica de Banco Santander), sino porque el plan de negocios trazado era claro y con *pies de plomo*. Hoy casi 60 por ciento de Homex está en manos de inversionistas e instituciones financieras y el resto flota en el mercado, mismo que la ha premiado con récord en su cotización en estas semanas.

El apoyo hacia la desarrolladora de Culiacán ocurrió incluso en medio de una investigación de la Security Exchange Commission de EU (SEC) contra cuatro ex directivos de la firma por presunta participación en falsas declaraciones sobre la venta de inmuebles entre 2010 y 2012. Dos de los acusados son ni más ni menos que Gerardo de Nicolás y Carlos Moctezuma (funda-

dores y ex director general y de finanzas) por haber participado en una supuesta venta falsa de viviendas que provocó un fraude contable por 3 mil 300 mdd. Ante este escándalo, Baños López tiene una respuesta muy *kosher*: “Este tema viene del viejo Homex, con ex funcionarios de la empresa, y no tiene nada qué ver con la nueva Homex. Nosotros llegamos a un acuerdo de cooperación con la SEC, pero ésto es de sus ex funcionarios”.

Esa nueva Homex logró conseguir a principios de mes una inyección de capital de 819 mdp y reestructuró pasivos por 3 mil 498 mdp. “El plan es no enfocarnos en volumen, sino en rentabilidad y este año vamos a escriturar unas mil 800 casas”, afirma el directivo de una empresa que desarrollaba hasta 45 mil viviendas anuales. Su enfoque es a viviendas de interés social alto, medio y residencial, que sigue teniendo fuerte demanda, y en cinco años crecer hasta no más de 15 mil unidades.

#### **Réplicas sobre “Colegio Edron: los misterios después del sismo”**

Después de mi columna del 11 de octubre, padres y autoridades de esta escuela se comunicaron para expresar que los testimonios vertidos en ella no contaban la realidad y que las actividades en esa institución se desarrollan con normalidad. El colegio ha ofrecido un comunicado que puede consultarse en su página de Facebook. ☺



Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>6</b>
----------------------------	--------------------------	--------------------



## Carstens: mi balance en 8 años es positivo

**A** un mes de terminar su gestión como gobernador del Banco de México, **Agustín Carstens** aseguró en una entrevista que su balance en los ocho años que ha estado al frente del Banxico es "bastante positivo" porque lo que se debe tomar en cuenta es cómo se cumplió el mandato constitucional, que es mantener la inflación baja y estable. Reconoció que este año hay una excepción por el significativo incremento en la inflación que —dijo— no se debió a fenómenos inflacionarios, sino por el alza de precios relativos, en particular el precio de las gasolinas.

En este periodo de ocho años, la inflación estuvo 17 meses debajo de la meta de 3% anual y descendió a 2.13%, que fue el nivel más bajo. "Me hubiera gustado —afirmó— que la foto final fuera menor", pero insistió en que la inflación está ya encaminada a la baja y la tendencia se consolidará en los próximos meses.

Destacó también que la autonomía del Banxico ha sido observada plenamente por el Ejecutivo en estos ocho años, en los que se ha mantenido sinergia y complementariedad con la Secretaría de Hacienda. "Ha habido una excelente relación y gran respeto al Banco de México con los cinco titulares de la SHCP en este periodo", aunque **Carstens** ratificó y dijo que en realidad fueron cuatro, porque **José Antonio Meade** repitió en el cargo. Los otros titulares de la SHCP fueron: **Francisco Gil Díaz**, **Ernesto Cordero** y **Luis Videgaray**.

### **BANXICO, UN FACTOR DE CERTIDUMBRE**

**Carstens**, quien a partir del 1 de diciembre estará al frente del Banco de Pagos Internacionales, BIS, recomendó también a su sucesor continuar con la tónica mantenida en las últimas fechas. Añadió que es importante consolidar niveles bajos de inflación, sobre todo ante los riesgos que se presentan en 2018, como la incertidumbre sobre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y el proceso electoral.

En este contexto, el exaspirante a dirigir el Fondo Monetario Internacional remarcó que uno de los factores de seguridad cada fin de sexenio es que México tiene un Banco Central autónomo. "Es —dijo— un factor de certidum-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2  
\$ 38994.00  
Tam: 402 cm2

Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>6</b>
----------------------------	--------------------------	--------------------

bre dentro de un contexto de incertidumbre". Además, para 2018 también ayuda que el paquete fiscal y la política macroeconómica son conservadores.

En cuanto al incremento al salario mínimo, señaló que el mejor elemento para aumentar las remuneraciones de los trabajadores en términos reales es mantener una inflación baja y estable. Recomendó no perder el balance y prudencia para que los aumentos salariales estén relacionados con incrementos en la productividad.

En cuanto al tipo de cambio, resaltó que la flotación permite enfrentar mejor los choques que vienen del exterior como sucedió con la baja en los precios del crudo, pero lo que realmente va a anclar el tipo de cambio en el largo plazo —dijo— es que se mantengan sanos los fundamentos de la economía y eso —añadió— es lo que hemos venido haciendo con la política monetaria y fiscal.

#### **ELECCIÓN EN CONCANACO SIGUE EN JAQUE**

El Premio Limón Agrio es para **Juan Carlos Pérez Góngora**, quien realmente parece empeñado es descarrilar la elección del presidente de la Concanaco que sustituirá a **Enrique Solana**. Mañana se realizará la asamblea, y finalmente, después de casi un año de litigios, se permitirá competir a **Pérez Góngora**, pero presentó una nueva demanda en contra de **Solana** y otros directivos de la Concanaco, incluido el tesorero, **Ricardo Navarro**, por un supuesto fraude al Inadem con empresas fantasma, lo que ha sido negado en

forma tajante por **Solana** y los involucrados. Lo que **Pérez Góngora** no ha logrado demostrar es que realmente tiene más apoyo que el tesorero **Ricardo Navarro**, quien impulsó la nueva elección.

#### **CNBV FORTALECE CIBERSEGURIDAD**

El Premio Naranja Dulce es para **Jaime González Aguadé**, presidente de la CNBV, por la Declaración de Principios para el Fortalecimiento de la Ciberseguridad, en la que intermediarios y autoridades financieras se comprometieron a trabajar en forma coordinada para combatir la inseguridad cibernética bajo estándares internacionales.

Entre las medidas adoptadas por la CNBV está que todos los bancos deben tener sistemas de identificación de huellas digitales para sus clientes.

Además, la CNBV trabaja en sistemas que, como las pruebas de stress para los bancos, desarrollen programas de detección contra ataques cibernéticos. Se acordó también formar equipos de trabajo para avanzar en ciberseguridad y se incluyó el tema de educación financiera para los usuarios y la capacitación del personal de intermediarios y autoridades.

**Durante su gestión,  
la inflación estuvo  
17 meses por debajo  
de la meta de 3%  
anual y descendió  
a su menor nivel,  
al llegar a 2.13  
por ciento.**



## NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

#OPINIÓN



# BOMBARDIER SE APUNTA CON APP EN TREN PARA NAICM, SCT REALIZA DIAGNÓSTICO Y MÉXICO PILAR EXPORTADOR

ALBERTO AGUILAR

**\*CANACAR y Sales apuntarán seguridad en corredores carreteros; alertan a Trump daño al campo sin TLCAN; 105.3 nueva FM en CDMX; Sello Rojo reitera: no se vende**

**H**

**ACE TRES MESES** se designó a **Stéphane Villeneuve** como vicepresidente de desarrollo de negocios de Bombardier para Canadá, México y Brasil.

Nacido en Quebec el ejecutivo de 46 años que reside en Montreal ocupaba antes otra posición en ventas a gobierno en el área aeroespacial, por lo que conoce bien nuestro país al que visita frecuentemente.

La multinacional canadiense que llegó a México en 1992 al comprar CONCARRIL y que hoy dirige **Patrick Plichon** tiene aquí una de sus 28 plantas con las que opera en el planeta.

Tras una inversión de unos 200 millones de dólares en más de 25 años y 2 mil empleados, 90% de lo que manufactura en Ciudad Sahagún es de exportación para

Canadá, EU y otras latitudes con el soporte de los acuerdos comerciales de México.

Más allá de las interrogantes que hay para el TLCAN, **Villeneuve** se muestra optimista puesto que anticipa que al final el intercambio comercial se ajustará como sea.

Para el país Bombardier ahora mismo produce 7 de 12 trenes que ganó para la Línea 1 del Sistema Ligero de Guadalajara con los que se ampliará 50% su capacidad. Además Bombardier que en el mundo capitanea **Pierre**

**Beaudoin** con 65 mil empleados y ventas por 16 mil 300 millones de dólares, fabrica en Querétaro componentes para sus aviones.

Aunque con **Enrique Peña Nieto** se Continúa en siguiente hoja



Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Mercados</b>	Página <b>PP-33</b>
----------------------------	----------------------------	------------------------

avanzó en el transporte ferroviario con el México-Toluca que estará listo en 2018, hay que reconocer que queda todo por hacer.



**STÉPHANE VILLENEUVE**

Los congestionamientos en las urbes

se han convertido en un gran problema que resta competitividad.

En ese sentido para firmas como Bombardier se abren grandes oportunidades. No sólo se trata de vender trenes por sí mismos, sino de desarrollar sistemas de transporte con una visión de largo plazo. En esto la canadiense

es una autoridad.

Aquí en específico la SCT de **Gerardo Ruiz Esparza**, junto con el gobierno de la CDMX a cargo de **Miguel Ángel Mancera**, aún evalúan una obra que será nodal para conectar el Nuevo Aeropuerto de la CDMX a cargo de **Federico Patiño**.

De hecho ya se realiza un estudio de preinversión que deberá estar listo pronto para comenzar a trabajar en esta otra variable con tiempos que ya se antojan apretados.

**Villeneuve** levanta la mano a nombre de Bombardier con el soporte de una compañía que tiene 45 años de especialización en la materia y que acumula cantidad de sistemas de transporte aeroportuarios, por ejemplo en NY, Atlanta, Londres, Beijing, Dubái, etc.

Aunque dependerá del tipo de licitación, Bombardier busca convertirse en un proveedor integral, incluso a través de una APP para soportar la inversión con el financiamiento y armar un equipo de proveedores que atraigan innovación en un proyecto que andaría en al menos 3 mil millones de dólares.

Así que Bombardier se reporta dispuesta a responder a las crecientes necesidades que hay en materia de

transporte aquí, con el tren como la mejor alternativa.

**\*\*\***

**DEBIDO A QUE** los robos al transporte en carretera se han desbordado, CANACAR de **Rogelio Montemayor** y que lleva **José Refugio Muñoz** no ha quitado el dedo del renglón para crear un Consejo Nacional de Seguridad en Carreteras. La propuesta se entregó a **Renato Sales**, comisionado de seguridad. Tras reunirse hace unos días con él junto con otras agrupaciones como CANAPAT de **Jaime Delgado** y ANTP de **Alex Theissen**, ya se llegó a un primer logro en concreto. Se va a comenzar a pertrechar la seguridad en determinados tramos carreteros.

**\*\*\***

**SIGUEN LAS VOCES** de alerta en EU respecto a los riesgos de cancelar el TLCAN. La semana pasada un nutrido grupo de productores y fabricantes de alimentos enviaron a **Willbur Ross** del Departamento de Comercio una extensa carta en donde advierten de una pérdida de 256 mil empleos sólo en ese país y un golpe económico de 13 mil millones de dólares más allá del beneficio de aplicar aranceles. Se hace ver a **Donald Trump** que en el mundo no hay un exceso de oferta en productos agrícolas y que se afectará a un rubro que genera 21 millones de empleos de costa a costa en EU. Con el TLCAN las exportaciones de este sector han tenido un crecimiento del 450%. Sólo en 2016 exportaron 43 mil millones de dólares. Así que el riesgo es enorme.

**\*\*\***

**CON TODO Y** que se dijo que en la CDMX no habría cambios en la competencia en la radio, resulta que en las licitaciones realizadas por el IFT de **Gabriel Contreras**, sí se sumará un nuevo actor. Se trata de **Eduardo Henkel** del rubro automotriz, **Rodrigo González Calvillo** co-fundador de CIE y **José Luis Fernández Prieto** cuya familia estuvo por años en ese ámbito. Fue el creador de Radio Activo y Pulsar y fundador de IMAGEN. Acaban de recibir

Fecha <b>30.10.2017</b>	Sección <b>Mercados</b>	Página <b>PP-33</b>
----------------------------	----------------------------	------------------------

la concesión a 20 años para la frecuencia 105.3 en FM. Oxígeno puro.

**\*\*\***

**LE PLATICABA DE** la versión en torno a que Lechera Guadalajara dueña de la marca Sello Rojo se había vendido a Coca Cola que lleva **Manuel Arroyo**. La multinacional rechazó por esta vía el rumor, al igual que ARCA de **Francisco Garza**, a la que se involucraba junto con FEMSA. Ayer la tapatía vía **Ignacia Chávez**, apoderada jurídica, reiteró que esa compañía que dirige **Alfredo Shigueru González Uyeda** “no se ha vendido ni se venderá”. Por el contrario busca fortalecer su mercado con las inversiones ex profeso.

[ALBERTOAGUILAR@DONDINERO.MX](mailto:ALBERTOAGUILAR@DONDINERO.MX)  
[@AGUILAR\\_DD](#)

**BOMBARDIER  
FABRICA EN  
QUERÉTARO  
COMPONENTES  
PARA SUS  
AVIONES**